

Precios de suscripción

Castellón al mes... 1.00 peseta. Fuera, trimestre... 3.00 id.

Anuncios, es que las y comunicados á precios convenciona es

Número suelto 5 céntimos

La Provincia

DIARIO DE CASTELLON

Oficinas é imprenta COLON 40,

La correspondencia al administrador

No se devuelven los originales que no se inserten

Número suelto 5 céntimos

La actualidad

La Conferencia de Algeciras

Los diplomáticos representantes de las varias potencias que asisten á las Conferencias sobre Marruecos...

Los periodistas, imitando la conducta de los delegados y como, tampoco tenían nada que hacer, se entretuvieron visitando el Hotel Cristina...

Parce como si en el ambiente flotasen desconfianzas que no había. Los delegados españoles y otros, representantes de las principales potencias...

El duque de Almodóvar dedicó ayer el día á descansar de las fatigas impuestas por la etiqueta al recibir y atender á los delegados extranjeros.

Sidi Mohamed-Torres, El-Nokri y demás individuos representantes del gobierno del sultán dan largos paseos en carruaje por todo el campo de Gibraltar.

El plenipotenciario de Francia, M. Redon, sufre un fortísimo constipado.

A las doce de la noche se ha adoptado de improviso el acuerdo de que la Conferencia se reuna mañana á las tres de la tarde...

La primera cuestión que se tratará en la Conferencia es la relativa al contrabando de armas. Los delegados han circulado diversas proposiciones encaminadas á buscar los medios de represión del contrabando de una manera eficaz.

Como no existe tiempo hábil para que los delegados estudien las proposiciones que se discutan en la sesión privada arriba dicha, será imposible que hoy jueves se reuna la Conferencia.

El viernes tampoco se podrá celebrar sesión por ser día que los moros dedican al descanso; por todo lo cual, la segunda sesión se celebrará el sábado.

«Con esto, decía alguien, empieza el sistema de las delaciones, que concluirá por aburrir á todos.»

La animación está concentrada en el Hotel Cristina, donde se alojan los ministros y delegados extranjeros. Los periodistas les asedian inútilmente solicitando entrevistas.

LA ELECCIÓN PRESIDENCIAL EN FRANCIA

Por telegramas recibidos de Versalles se saben noticias minuciosas de lo ocurrido en aquel antiguo palacio con motivo de la elección de presidente de la República francesa.

Las Mesas del Senado y del Congreso llegaron en un tren especial. M. Doumer en su automóvil.

A la una en punto comenzó la sesión la Asamblea Nacional. Todos los escaños fueron ocupados, y junto á las tribunas velanse nutridos grupos. En la destinada al cuerpo diplomático destacaba su figura el príncipe Radolín.

Al subir al estrado M. Fallières para ocupar la presidencia por serlo del Senado, las iquiezas aplaudieron largamente, permaneciendo silenciosos el centro y la derecha.

Leídos los artículos de la Constitución referentes al acto que se celebraba y el acta de la elección presidencial de 1899, oyéronse aplausos y vivas á M. Loubet. Sortéanse las letras para verificar el llamamiento personal de los votantes, saliendo la P, y por ella comenzó la elección en medio del mayor orden.

Cuando M. Combes subió á la tribuna á depositar su voto sonaron aplausos, que batieron los diputados y senadores de la izquierda, y protestas y silbidos de la derecha. Iguales demostraciones se hicieron al votar M. Brisson. M. Doumer fué saludado por los aplausos del centro y derecha. La izquierda permaneció silenciosa.

M. Fallières votó desde la presidencia en medio de grandes aplausos, cuando le tocó el turno á su letra. No hubo ni una sola protesta.

Al hacerse el escrutinio se vió que tomaron parte en la votación 846, y un boletín en blanco, obteniendo de aquel total 449 votos M. Fallières, que fué elegido. M. Doumer alcanzó 371, y otros varios señores 28.

Como M. Fallières había obtenido mayoría absoluta no fué necesaria una segunda votación. El presidente del Senado, fué felicitadísimo y abrazado por todos sus amigos.

Como los presidentes de la República

son elegidos por el plazo de siete años, y á M. Loubet no acaba su mandato hasta el 18 de Febrero, resulta que habrá dos presidentes hasta la fecha dicha.

La noticia de la elección de M. Fallières, fué recibida en París con muestras de alegría general. Toda la prensa dedica casi por entero sus números al nuevo presidente, del que, además de publicar su retrato, hacen grandes elogios.

De Madrid

POSTAL POLITICA

Los consejeros responsables están en desacuerdo en la cuestión polipartite de las jurisdicciones. Este desacuerdo es cierto, es evidente, no puede negarse; no lo ha hec o público y notorio la indiscreción periodística que tantas veces suela pagar los vidrios rotos por los hombres de gobierno; son los mismos consejeros con su presidente por delante los que lo han dicho sin rodeos ni ambigüedades en pleno Parlamento

Los ministros están en desacuerdo, pero no están en crisis. Han ido en grupo, completos, unidos á las Cortes á proclamar solemnemente sus desavencios y disentimientos.

Es éste un caso nuevo, insólito, inaudito de derecho público, que sin duda desconvenciera el mejor discípulo del señor Santamaría de Paredes, el ilustre tratadista y flamante ministro de Instrucción pública

Estaba reservado á la incógnita fantasía del señor Moret una situación tan original y extraña, por no calificarla de manera más dura, aunque más exacta.

Los primates del partido liberal demócrata están divididos por hondas diferencias doctrinales ó de conducta. Estos antagonismos son ciertos, son evidentes; no son un rumor público que e periodista recoge en la calle ó en ese gran mentidero del salón de conferencias

El señor marqués de la Vega de Armijo por escrito, y el señor Montero Rios de palabra en el Senado, han hecho públicos esos antagonismos, que en vano trata de desvanecer el señor Moret con su elocuencia primorosa.

Los primates del partido democrático están divididos; pero el partido continúa agrupado, unido, compacto, formando la mayoría parlamentaria que sostiene al gobierno

Es este un caso inaudito insólito e tabilidad política. Ni el gobierno plantea la crisis en el consejo de ministros cuando se esterioriza el desacuerdo de los consejeros responsables, ni la mayoría parlamentaria se divide y anula cuando vé á sus jefes y á sus ministros en evidencia desavencio para seguir gobernando.

¿Qué sucede aquí para que podamos presenciar hechos tan extraños, que más semejan sueños que realidades?

¿Será el patriotismo, será la dignidad política la que obra esta situación inaudita, que se trata de mantener mientras los representantes de las grandes potencias permanezcan en nuestro suelo debatiendo la cuestión de Marruecos?

No, no apelamos á tan elevados móviles, porque si realmente éstos fueran y no otros, esos ministros, esos primates del partido democrático son los más obligados á ocultar sus divergencias, á callar sus disensiones, á presentarse públicamente unidos, acordes y bien organizados, como hombres de gobierno, dejando para luego, cuando los deberes de la hospitalidad lo consientan, las manifestaciones de una inveterada desidia nacional.

El vivir estrefalarío

EL ANIMAL MAS VIEJO DEL MUNDO

Hace algunos años, cuando el hijo político de Mr. Karl Hagenbeck, domador muy conocido, buscaba especies de animales interesantes, tuvo noticia de la existencia en las islas Seychelles, costas de Madagascar, de una célebre tortuga gigantesca, muy estimada por aquellos habitantes y admirada no sólo por sus dimensiones (pasa 970 libras), sino por la evidencia de que vivía desde hace más de ciento cincuenta años en aquellos parajes y de que cuando apareció

en ellos tenía ya de ciento á ciento cincuenta años de edad.

Estas noticias le complacieron tanto, que pidió se le presentasen para exhibirla en la Exposición de San Luis.

Como los naturales la tenían el mayor respeto y afectión, sólo consintieron en complacerle bajo promesa formal de que sería devuelta.

Mr. Hagenbeck dice que á su llegada á los Estados Unidos una palma pequeña crecía encima de su concha.

La tortuga adora el barro, y es evidente que por una abertura de la concha se habían introducido semillas que, mezcladas con la tierra, habían germinado en este terreno movable.

La tortuga es el animal que vive más tiempo; más que el elefante.

El hecho es que hace ciento cincuenta años los habitantes de las Seychelles se enorgullecían con la contemplación de esta tortuga fenomenal, á causa de sus años, siendo probable que entonces debería tener ya más de ciento. Esto se ve en el aspecto de su concha, que además del enorme tamaño indica su gran edad.

Tiene una fuerza extraordinaria. Cuando aún estaba en la jaula que sirvió para su transporte, impaciente, empezó á romper sus enormes barras de hierro, que tenían de dos por ocho pulgadas de ancho.

En ilustración que acompaña se representan dos niños montados sobre ella.

La tortuga se domestica con facilidad. La leche, lechugas y otras legumbres son su alimento favorito.

En la biblioteca del palacio de Sambeth existe la concha de otra tortuga muy vieja. Fué llevada dicha tortuga al expresado palacio en 1633, y murió en 1753, por descuido de los encargados de cuidarla.

Hace años, unos pescadores del Mississippi, cogieron una tortuga gigantesca de mayores dimensiones que las dos precedentes, que llevaba grabadas, al fuego, sobre su enorme concha, las armas de Carlos I de España.

Después de admirar ejemplar tan extraordinario devolvieronla á la ciénaga donde fué apresada.

Páginas selectas

DE FRAY GABRIEL TÉLLEZ

¡Que en rústico criado hallo yo en mi adversidad, cielos, la fidelidad que en mis amigos no he hallado! En tal parte, ¿tal tesoro?, ¿tal amor?, ¿ley tan extraña? Más sí; que en una montaña, no en la corte, nace el oro.

DE FRAY LUIS DE LEÓN

Si el año duerme, porqué despertará el criado? Y si la señora, que es y ha de ser el ejemplo y la maestra de su familia, y de quien ha de aprender cada una de sus criadas lo que conviene á su oficio, se olvida de todo, por la misma razón, y con mayor razón, los demás serán olvidadizos y dados al sueño. Bien dijo Aristóteles en este mismo propósito que el que no tiene buen dechado no puede ser buen remedador. No podrá el siervo mirar por la casa si vé que el dueño se descuida de ella.

Hoy hace años

18 de Enero de 1812

TOMA DE CIUDAD-RODRIGO

De 1.800 hombres al mando del general Barsié se componía la guarnición que debía resistir al ejército anglo-español mandado por el general inglés Sir Arturo Wellestey. La rendición de la ciudad se reconoció desde el primer momento como inevitable, si no acudían pronto en su socorro los generales Marmont y Dorseme.

Noticioso el general Barsié de los aprestos del enemigo y comprendiendo lo dificultoso de su cometido vista la escasez de víveres con que contaba, unido á lo débil de las defensas en muchos puntos de la plaza, y á lo exiguo de la guarnición, pone el hecho en conocimiento de sus superiores jerárquicos, los que suponiendo agrandaba el peligro al leer los informes alarmantes que remitía, le tachan de cobarde.

El 8 de Enero presentóse lord Wellington frente á Ciudad-Rodrigo y sin pérdida de tiempo atacó la luneta establecida sobre el gran Teso, defendida por tres piezas, y de la que se apoderó aquella misma tarde apesar de la heroica defensa de la guarnición, que quedó en su mayoría prisionera.

Desde el día siguiente comenzaron los trabajos de aporche, envolviéndose á la plaza en una línea de trincheras que partiendo del convento de San Francisco terminaba en el de Santa Cruz. Como desde los mencionados conven-

tos batían de flanco nuestras trincheras, el fuego de los defensores con lo que dificultaba é impedía muchas veces el trabajo de los zapadores, se decidió conquistarlos á viva fuerza, operación que se llevó á cabo en la noche del 13 al 14.

El día 14 hicieron los sitiados una salida con objeto de recuperar las posiciones perdidas en la noche anterior, fracasando por completo en su intentona y consiguiendo como único resultado, el quebranto más de lo que estaba su moral, vista la tenacidad y constancia de los nuestros.

Noticioso lord Wellington del fracaso de Blake en Valencia y de la aproximación de Marmont en socorro de la ciudad sitiada, dispone se efectúe el asalto de aquella al anochecer del día 18. En cinco columnas se precipitan las fuerzas sitiadoras por las brechas que previamente había abierto la artillería con sus fuegos. Imposible le fué á los franceses contener la impetu del agresor, que con temeridad inconcebible, resistían la lluvia de plomo que partía de la Plaza y de la que se apoderaron tras media hora escasa de encarnizada lucha.

Caro pagamos nuestro triunfo, pues en la escalada, perdimos cerca de 1.300 hombres, entre los que figuraban los generales Crowford y Mackinnon.

Las cortes de Cádiz dieron las gracias al ejército sitiador por el servicio prestado á la Nación, y elevaron á su caudillo á la grandeza de España, con el título de duque de Ciudad-Rodrigo.

ARTAGNAN.

Mas allá de las fronteras

LA POÍTICA FRANCESA

Combes y Delcassé

I

Durante el período presidencial que acaba de terminar en la vecina República, ésta ha visto afianzarse y encarnar en la realidad, todo un vasto plan político, maduramente pensado y tenazmente perseguido en estos últimos años, de acuerdo con las aspiraciones democráticas de Francia, representadas por dos importantísimos hombres públicos: Combes y Delcassé.

El primero es el símbolo de aquella política francamente democrática y anticlerical, inaugurada en pleno «ffaire» Dreyfus por Waldek-Rousseau, y por este proseguida durante su vida. El segundo, ha logrado durante los siete años que ha permanecido en el Ministerio de Negocios Extranjeros, orientar la política exterior de Francia, crear la alianza con Inglaterra, conquistar preciosas amistades en favor de su país, y dar en suma el golpe de gracia, á la política tradicional de Alemania, que desde los tiempos de Bismarck, solo trabajaba por aislar á la gran República latina.

De este doble empeño, hay que reconocer que Francia ha salido triunfante, constituyendo su triunfo una réplica, á los que hablan de la decadencia francesa, sin tener en cuenta las prodigiosas energías del pueblo francés, y los resortes morales, que le permiten vencer dificultades que en estos países crearían mortal depresión en el ánimo público, logrando salir indemne de peligrosas crisis interiores. Esta es la mejor prueba de la vitalidad de Francia, y no se puede perder la esperanza en un pueblo, que tiene tan clara conciencia de sus fuerzas y de sus derechos.

Mr. Combes ocupó el poder á mediados de 1902; el bloc republicano lo elevó á la presidencia del Gobierno, para realizar todo el programa democrático radical; impuesto sobre la renta, cajas de pensiones á obreros, separación de la Iglesia y el Estado.

La compleja cuestión del nacionalismo, llegada á su período más agudo, con el suicidio de Gabriel Sijveton, y los escándalos de Las fletas, ocasionó la desmembración del bloc, quebrantando profundamente al gabinete Combes, el cual sacrificándose á su programa político, prefirió caer parlamentariamente, á continuar en el poder comprometiendo el éxito de las reformas democráticas.

En la interpelación Lhopiteau sobre política general del ministerio Combes, obtuvo éste una mayoría de diez votos, y entonces presentó la dimisión, no sin hacer votar antes por la Cámara que lo aprobó por una considerable mayoría, su programa democrático, y anti-clerical, dejando á su sucesor la tarea de terminar la obra, pero imposibilitándole para que la desvirtuara por debilidades ó concesiones.

De esta manera evitaba Mr. Combes la constitución de un gabinete formado por los republicanos disidentes, que entendidos con los moderados y los nacionalistas contra el bloc, favoreciera la obra anti-radical, impidiendo las refor-

mas, principalmente la separación de la Iglesia y el Estado, formalmente prometida al país por el Gobierno de la República.

Merced al patriotismo de Mr. Combes en aquellos momentos de verdadero peligro, y á la táctica seguida por dicho político, la obra democrático-radical, pudo considerarse completamente consolidada.

X.

POR ESAS CALLES Y PASEOS

DITIRAMBO

¡Pobre Don Gaspar, sin paseo predilecto, sin camino preferido, sin rumbo fijo, cuando el sol lea espléndido como estas tardes!

El, ha tomado distintas y opuestas direcciones; él, ha embalsado esos días por todos los caminos y paseos cercanos á la urbe; él, ha ido por las carreteras y las cruces del océano; él, ha recorrido las vías de la muerte. ¿Y habremos de olvidar que todavía no ha encontrado un paseo que le sea á guisa de un santuario á un antiguo presidente canino de los viejos, requileños cipriotas?

Pero Don Gaspar no se queja, Don Gaspar no se enfada; él, sigue embalsando por los alrededores de la urbe con paso menudito, lento, repando, cuando no llueve, inmediatamente después de arbor en el camino el ocioso bretejo.

Ayer tuvo el gusto de acompañarlo en un iterado paseo. Dirijimos nuestros pasos hacia la carretera á Castellón á Pariba de Valverde y llegamos cerca de esa gran balía que llaman depósito de las aguas del Fomento Agrícola.

Las carreteras son bastante espaciosas; las lluvias li vorales no coinciden que el tránsito rodado levanta nube de polvo; sendas riegas de robustos, espánes pino, preservan al viajante de los oblicuos rayos del sol, que decina para centenas pronto entre las crestas de la sierra de Espésán. Las casas y los almocenes que van transformando en calle la carretera, las pequeñas masías tendidas á la espesura, sembrada vía, le prestan animación y le dan aires de un buen paseo.

A un lado y otro de la carretera, á corto trecho, juntas ó fronteras algunas, se levantan modestas moradas con el simbólico ramo de pino cogido á la puerta. Los carreteros abandonan sus funciones de vehículos para penetrar en estas casas del simbólico ramo y en ellas refrescar las sedientas fauces; las casacañas las visitan con agrado; grupos de braeros permanecen en los sacios zaguanes, en donde beben, comen, fien, cenan, juegan, disputan y riñen; mujeres de aspecto alegre, piernoso, que no pueden confundirse con el de las mozas del partido, ni con el de la honrada obrera, entran y salen á menudo, como ancianas, venerables Osetianas á ceza de Hornos despiques, ó como desenvueltas, zahareñas descendientes del nobilísimo linaje de D.ña Tolesa y D.ª Mazarre; de vez en cuando, petuja de guardas de la administración de consumos vigilan cautelosamente los movimientos de los concurrentes á estas modestas moradas del simbólico ramo.

Don Gaspar observa atentamente; Don Gaspar no pierde detalle. Y sin abandonar un paso lento, menudito, reposado, al volver hacia la ciudad, una tenue, una suave, una íntima satisfacción, vá marcando sus lineas en la simpática faz, vá dibujándose en el tero, sonoroso rostro de nuestro amigo. Don Gaspar siente como su remate á la en la hondo de su espíritu el peso de sus hijos añelanos holísticos; gratas remembranzas de sus juveniles admiraciones á horacianos builen en su orecbro; no puede, no quiere ocultarlas y entoa un soborbo, na entusiasta ditirambo.

Y él, tan venturino, tan circunspecto, tan frío; él, que nunca ha llevado á sus labios la copa del generoso vino, tiene accents admirables de vate por el favor diónico inspirado. Y en un homaje ditirambo, digno del poeta venusiano, Don Gaspar, no olvida á esos misterios templos de Baco, ó esas modestas casas de simbólico ramo, á esas moradas—hoo—en donde la regeneración del proletariado se fraga, en donde la suerte de los pueblos se decide, en donde las victorias del sufragio en las ciudades libres se engendran, en donde la preseridad de los intereses comunales tiene su mejor impulso y su más incaxusta fuente....

Indudablemente Don Gaspar es latino; su humorismo es muy diferente al good-humored de los sajones.

MUNYANER.

En el Ayuntamiento

LA SESION DE AYER

A las seis y veintidós minutos se abrió la sesión bajo la presidencia del Alcaide D. Julián Ruiz.

Seguidamente el Secretario de la Corporación, D. José Villaplana, lee el acta de la sesión anterior que es aprobada por unanimidad. A continuación se lee una comunicación del Instituto de Bacteriología por la que queda contratado el su-

Precios de suscripción

Castellón al mes... 100 peseta. Fuera, trimestre... 300 id.

Anuncios, esquelas y comunicados á precios convenciona es

Número suelto 5 céntimos

La Provincia

DIARIO DE CASTELLON

Oficinas é imprenta COLON 40,

La corre poudencia al administrador

No se devuelven los originales que no se inserten

Número suelto 5 céntimos

La actualidad

La Conferencia de Algeciras

Los diplomáticos representantes de las varias potencias que asisten á las Conferencias sobre Marruecos, emplearon el día último en recorrer los poblados inmediatos á Algeciras, Gibraltar y La Línea.

Los periodistas, imitando la conducta de los delegados y como, tampoco tenían nada que hacer, se entretuvieron visitando el Hotel Cristina y los edificios notables de la ciudad.

Parece como si en el ambiente flotasen desconfianzas que no había. Los delegados españoles y otros, representantes de las principales potencias, reúnen frecuentemente en inopinadas y súbitas conferencias misteriosas. Los diplomáticos marroquíes llevan esta reserva hasta extremos incomprensibles, pues aún cuando se preguntan por la salud lo hacen hablandose al oído.

El duque de Almodóvar dedicó ayer el día á descansar de las fatigas impuestas por la etiqueta al recibir y atender á los delegados extranjeros. La noche última apenas si durmió dos horas.

Sidi Mohamed-Torres, El-Nokri y demás individuos representantes del gobierno del sultán dan largos paseos en carruaje por todo el campo de Gibraltar. Muestranse satisfechos de la acogida que se les ha dispensado. Ayer remitieron un largo Mensaje á Abd-el-Aziz, dándole cuenta de la sesión celebrada.

El plenipotenciario de Francia, M. Radol sufre un fortísimo resaca.

A las doce de la noche se ha adoptado de improviso el acuerdo de que la Conferencia se reúna mañana á las tres de la tarde, en comité, sin levantar de él ni de lo que se trate acta pública. Así se nos ha participado á los periodistas.

La primera cuestión que se tratará en la Conferencia es la relativa al contrabando de armas. Los delegados han circulado diversas proposiciones encaminadas á buscar los medios de represión del contrabando de una manera eficaz.

Hay carencia absoluta de noticias. Como no existe tiempo hábil para que los delegados estudien las proposiciones que se discutan en la sesión privada arriba dicha, será imposible que hoy jueves se reúna la Conferencia. El viernes tampoco se podrá celebrar sesión por ser día que los moros dedican al descanso; por todo lo cual, la segunda sesión se celebrará el sábado.

«Con esto, decía alguien, empieza el sistema de las delaciones, que concluirá por aburrir á todos.» La animación está concentrada en el Hotel Cristina, donde se alojan los ministros y delegados extranjeros. Los periodistas les asedian inútilmente solicitando entrevistas.

LA ELECCIÓN PRESIDENCIAL EN FRANCIA

Por telegramas recibidos de Versalles se saben noticias minuciosas de lo ocurrido en aquel antiguo palacio con motivo de la elección de presidente de la República francesa.

Las Mesas del Senado y del Congreso llegaron en un tren especial. M. Doumer en su automóvil.

A la una en punto comenzó la sesión la Asamblea Nacional. Todos los escaños fueron ocupados, y junto á las tribunas velanse nutridos grupos. En la destinada al cuerpo diplomático destacaba su figura el príncipe Radolin.

Al subir al estrado M. Fallières para ocupar la presidencia por serlo del Senado, las izquierdas aplaudieron largamente, permaneciendo silenciosos el centro y la derecha.

Leídos los artículos de la Constitución referentes al acto que se celebraba y el acta de la elección presidencial de 1899, oyéronse aplausos y vivas á M. Loubet. Sorteárense las letras para verificar el llamamiento personal de los votantes, saliendo la P, y por ella comenzó la elección en medio del mayor orden.

Cuando M. Combes subió á la tribuna á depositar su voto sonaron aplausos, que batieron los diputados y senadores de la izquierda, y protestas y silbidos de la derecha. Iguales demostraciones se hicieron al votar M. Brisson. M. Doumer fué saludado por los aplausos del centro y derecha. La izquierda permaneció silenciosa.

M. Fallières votó desde la presidencia en medio de grandes aplausos, cuando le tocó el turno á su letra. No hubo ni una sola protesta.

Al hacerse el escrutinio se vió que tomaron parte en la votación 846, y un boletín en blanco, obteniendo de aquel total 449 votos M. Fallières, que fué elegido, M. Doumer alcanzó 371, y otros varios señores 28.

Como M. Fallières había obtenido mayoría absoluta no fué necesaria una segunda votación. El presidente del Senado, fué felicitadísimo y abrazado por todos sus amigos.

Como los presidentes de la República

son elegidos por el plazo de siete años, y á M. Loubet no acaba su mandato hasta el 18 de Febrero, resulta que habrá dos presidentes hasta la fecha dicha.

La noticia de la elección de M. Fallières, fué recibida en París con muestras de alegría general. Toda la prensa dedica casi por entero sus números al nuevo presidente, del que, además de publicar su retrato, hacen grandes elogios.

De Madrid

POSTAL POLITICA

Los consejeros responsables están en desacuerdo en la cuestión palpitante de las jurisdicciones. Este desacuerdo es cierto, es evidente, no puede negarse; no lo ha he o público y notorio la indiscreción periodica que tantas veces suelta pagar los vidrios rotos por los hombres de gobierno; son los mismos consejeros con su presidente por delante los que lo han dicho sin rodeos ni ambigüedades en pleno Parlamento

Los ministros están en desacuerdo, pero no están en crisis. Han ido en grupo, compactos, unidos á las Cortes á proclamar solemnemente sus desavenencias y dissentimientos.

Es este un caso nuevo, insólito, inaudito de derecho público, que sin duda desconvenciera el mejor discípulo del señor Santamaría de Paredes, el ilustre tratadista y flamante ministro de Instrucción pública

Estaba reservado á la incógnita fantástica del señor Moret una situación tan original y extraña, por no calificarla de negra más dura, aunque más exacta.

Los primates del partido liberal demócrata están divididos por hondas diferencias doctrinales ó de conducto a. Estos antagonismos son ciertos, son evidentes; no son un rumor público que e. periodista recoje en la calle ó en ese gran ventidero del salón de conferencias

El señor marqués de la Vega de Armijo por escrito, y el señor Montero Rios de palabra en el Senado, han hecho públicos esos antagonismos, que en vano trata de desvanecer el señor Moret con su elocuencia primorosa.

Los primates del partido democrático están divididos; pero el partido continúa agrupado, unido, compacto, formando la mayoría parlamentaria que sostiene al gobierno

Es este un caso inaudito insólito de tabilidad política. Ni el gobierno plantea la crisis en el consejo de ministros cuando se exterioriza el desacuerdo de los consejeros responsables, ni la mayoría parlamentaria se divide y anula cuando vé á sus jefes y á sus ministros en evidente desacuerdo para seguir gobernando.

¿Qué sucede aquí para que podamos presenciar hechos tan extraños, que más semejan sueños que realidades?

¿Será el patriotismo, será la dignidad política la que obra esta situación inaudita, que se trata de mantener mientras los representantes de las grandes potencias permanezcan en nuestro suelo debatiendo la cuestión de Marruecos?

No, no apelemos á tan elevados móviles, porque si realmente éstos fueran y no otros, esos ministros, esos primates del partido democrático son los más obligados á ocultar sus divergencias, á acallar sus disensiones, á presentarse públicamente unidos, acordes y bien organizados, como hombres de gobierno, dejando para luego, cuando los deberes de la hospitalidad lo consientan, las manifestaciones de una inveterada desidia a nacional.

El vivir

estrafalario

EL ANIMAL MAS VIEJO DEL MUNDO

Hace algunos años, cuando el hijo político de Mr. Karl Hagenbeck, domador muy conocido, buscaba especies de animales interesantes, tuvo noticia de la existencia en las islas Seychelles, costas de Madagascar, de una célebre tortuga gigantesca, muy estimada por aquellos habitantes y admirada no sólo por sus dimensiones (pesa 970 libras), sino por la evidencia de que vivía desde hace más de ciento cincuenta años en aquellos parajes y de que cuando apareció

en ellos tenía ya de ciento á ciento cincuenta años de edad.

Estas noticias le complacieron tanto, que pidió se la presentasen para exhibirla en la Exposición de San Luis.

Como los naturales la tenían el mayor respeto y afección, sólo consintieron en complacerle bajo promesa formal de que sería devuelta.

Mr. Hagenbeck dice que á su llegada á los Estados Unidos una palma pequeña crecía encima de su concha.

La tortuga adora el barro, y es evidente que por una abertura de la concha se habían introducido semillas que, mezcladas con la tierra, habían germinado en este terreno movable.

La tortuga es el animal que vive más tiempo; más que el elefante.

El hecho es que hace ciento cincuenta años los habitantes de los Seychelles se enorgullecían con la contemplación de esta tortuga fenomenal, á causa de sus años, siendo probable que entonces debería tener ya más de ciento. Esto se ve en el aspecto de su concha, que además del enorme tamaño indica su gran edad.

Tiene una fuerza extraordinaria. Cuando aún estaba en la jaula que sirvió para su transporte, impaciente, empezó á romper sus enormes barras de hierro, que tenían de dos por ocho pulgadas de ancho.

En ilustración que acompaña se representan dos niños montados sobre ella.

La tortuga se domestica con facilidad. La leche, lechugas y otras legumbres son su alimento favorito.

En la biblioteca del palacio de Sambeth existe la concha de otra tortuga muy vieja. Fué llevada dicha tortuga al expresado palacio en 1633, y murió en 1733, por descuido de los encargados de cuidarla.

Hace años, unos pescadores del Mississippi, cogieron una tortuga gigantesca de mayores dimensiones que las dos precedentes, que llevaba grabadas, al fuego, sobre su enorme concha, las armas de Carlos I de España.

Después de admirar ejemplar tan extraordinario devolviéronla á la ciénaga donde fué apresada.

Páginas selectas

DE FRAY GABRIEL TÉLLEZ

¿Que en rústico criado hallé yo en mi adversidad, cielos, la fidelidad que en mis amigoss no he hallado! En tal parte, ¿tal tesoro? ¿tal amor? ¿ley tan extraña? Más sí; que en una montaña, no en la corte, nace el oro.

DE FRAY LUIS DE LEÓN

Si el amo duerme, porqué despertará el criado? Y si la señora, que es y ha de ser el ejemplo y la maestra de su familia, y de quien ha de aprender cada una de sus criadas lo que conviene á su oficio, se olvida de todo, por la misma razón, y con mayor razón, los demás serán olvidadizos y dados al sueño. Bien dijo Aristóteles en este mismo propósito que el que no tiene buen declado no puede ser buen remedador. No podrá el siervo mirar por la casa si vé que el dueño se descuida de ella.

Hoy hace años

18 de Enero de 1812

TOMA DE CIUDAD-RODRIGO

De 1.800 hombres al mando del general Barsié se componía la guarnición que debía resistir al ejército anglo-español mandado por el general inglés Sir Arturo Wellesley. La rendición de la ciudad se reconoció desde el primer momento como inevitable, si no acudían pronto en su socorro los generales Marmont y Dorsenne.

Noticioso el general Barsié de los aprestos del enemigo y comprendiendo lo dificultoso de su cometido vista la escasez de víveres con que contaba, unido á lo débil de las defensas en muchos puntos de la plaza, y á lo exiguo de la guarnición, pone el hecho en conocimiento de sus superiores jerárquicos, los que suponiendo agrandaba el peligro al leer los informes alarmantes que remitía, le tachan de cobarde.

El 8 de Enero presentóse Iorg Wellington frente á Ciudad-Rodrigo y sin pérdida de tiempo atacó la luneta establecida sobre el gran Teso, defendida por tres piezas, y de la que se apoderó aquella misma tarde apesar de la heroica defensa de la guarnición, que quedó en su mayoría prisionera.

Desde el día siguiente comenzaron los trabajos de apoché, envolviéndose á la plaza en una línea de trincheras que partiendo del convento de San Francisco terminaba en el de Santa Cruz. Como desde los mencionados conven-

tos batían de flanco nuestras trincheras, el fuego de los defensores con lo que dificultaba é impedía muchas veces el trabajo de los zapadores, se decidió conquistarlos á viva fuerza, operación que se llevó á cabo en la noche del 13 al 14.

El día 14 hicieron los sitiados una salida con objeto de recuperar las posiciones perdidas en la noche anterior, fracasando por completo en su intenciona y consiguiendo como único resultado, el quebranto más de lo que estaba su moral, vista la tenacidad y constancia de los nuestros.

Noticioso Iorg Wellington del fracaso de Blake en Valencia y de la aproximación de Marmont en socorro de la ciudad sitiada, dispone se efectúe el asalto de aquella al anochecer del día 18. En cinco columnas se precipitan las fuerzas sitiadoras por las brechas que previamente había abierto la artillería con sus fuegos. Imposible le fué á los franceses contener el ímpetu del agresor, que con temeridad inconcebible, resistían la lluvia de plomo que partía de la Plaza y de la que se apoderaron tras media hora escasa de encarnizada lucha.

Caro pagamos nuestro triunfo, pues en la escalada, perdimos cerca de 1300 hombres, entre los que figuraban los generales Crawford y Mackinón.

Las cortes de Cádiz dieron las gracias al ejército sitiador por el servicio prestado á la Nación, y elevaron á su caudillo á la grandeza de España, con el título de duque de Ciudad-Rodrigo.

ARTAGNAN.

Mas allá de las fronteras

LA POÍTICA FRANCESA

Combes y Delcassé

I

Durante el período presidencial que acaba de terminar en la vecina República, ésta ha visto afianzarse y encarnar en la realidad, todo un vasto plan político, maduramente pensado y tenazmente perseguido en estos últimos años, de acuerdo con las aspiraciones democráticas de Francia, representadas por dos importantísimos hombres públicos: Combes y Delcassé.

El primero es el símbolo de aquella política francamente democrática y anticlerical, inaugurada en pleno affaire Dreyfus por Waldek-Rousseau, y por este proseguida durante su vida. El segundo, ha logrado durante los siete años que ha permanecido en el Ministerio de Negocios Extranjeros, orientar la política exterior de Francia, crear la alianza con Inglaterra, conquistar preciosas amistades en favor de su país, y dar en suma el golpe de gracia, á la política tradicional de Alemania, que desde los tiempos de Bismarck, solo trabajaba por aislar á la gran República latina.

De este doble empeño, hay que reconocer que Francia ha salido triunfante, constituyendo su triunfo una réplica, á los que hablan de la decadencia francesa, sin tener en cuenta las prodigiosas energías del pueblo francés, y los resortes morales, que le permiten vencer dificultades que en estos países crearian mortal depresión en el ánimo público, logrando salir indemne de peligrosas crisis interiores. Esta es la mejor prueba de la vitalidad de Francia, y no se puede perder la esperanza en un pueblo, que tiene tan clara conciencia de sus fuerzas y de sus derechos.

Mr. Combes ocupó el poder á mediados de 1902; el bloe republicano lo elevó á la presidencia del Gobierno, para realizar todo el programa democrático radical; impuesto sobre la renta, cajas de pensiones á obreros, separación de la Iglesia y el Estado.

La compleja cuestión del nacionalismo, llegada á su período más agudo, con el suicidio de Gabriel Sijveton, y los escándalos de las fichas, ocasionó la desmembración del bloe, quebrantando profundamente al gabinete Combes, el cual sacrificándose á su programa político, prefirió caer parlamentariamente, á continuar en el poder comprometiendo el éxito de las reformas democráticas.

En la interpelación Lhopiteau sobre política general del ministerio Combes, obtuvo éste una mayoría de diez votos, y entonces presentó la dimisión, no sin hacer votar antes por la Cámara que lo aprobó por una considerable mayoría, su programa democrático, y anti-clerical, dejando á su sucesor la tarea de terminar la obra, pero imposibilitándole para que la desvirtuara por debilidades ó concesiones.

De esta manera evitaba Mr. Combes la constitución de un gabinete formado por los republicanos disidentes, que entendiéndose con los moderados y los nacionalistas contra el bloe, favorecería la obra anti-radical, impidiendo las refor-

mas, principalmente la separación de la Iglesia y el Estado, formalmente prometida al país por el Gobierno de la República.

Merced al patriotismo de Mr. Combes en aquellos momentos de verdadero peligro, y á la táctica seguida por dicho político, la obra democrático-radical, pudo considerarse completamente consolidada.

X.

POR ESAS CALLES Y PASEOS

DITIRAMBO

¡Pobre Don Gasero, sin paseo predilecto, sin camino preferido, sin rumbo fijo, cuando el sol luce espléndido como esta tarde!

Él, ha tomado distintas y óptimas direcciones; él, ha embaleado estos días por todos los caminos y paseos cercanos á la urb; él, ha ido por las carreteras y las curvas del océano; él, ha recorrido las vías de la muerte. ¿Y habremos de ocalbar que todavía no ha encontrado un paseo que llene sus exigencias, que sustituya á su antiguo predilecto camino de los viejos, requiticos cipreses?

Pero Don Gasero no se queje, Don Gasero no desfallece; sigue embaleando por los alrededores de la urb con paso mentido, lento, repicado, cuando no llueve, inmediatamente después de haber en el camino el occidente brebejo.

Ayer tuve el gusto de acompañarle en su itinerario paseo. Dirigimos nuestros pasos hacia la carretera de Castellón á Puebla de Valverde y llegamos cerca de esa gran base que llaman depósito de las aguas del Fomento Agrícola.

Las carreteras son bastante espaciosas; las luvias las venales no consisten que el tránsito rolote levante neblina de polvo; sendas filigras de robustos, espesos pinos, preservan al viajante de los oblicuos rayos del sol, que declina para centésimas pronto entre las crestas de la sierra de Espésán. Los cejas y los almocenes que van transformando en calle la carretera, las pequeñas masías alejadas á las espaldas, sembrada vía, le prestan animación y le dan vida de un buen paso.

A un lado y otro de la carretera, á corto trecho, justas ó fronteras algunas, se levantan modestas moradas con el simbólico ramo de pino cogido á la puerta. Los carreteros abandonan con frecuencia los vehículos para penetrar en estas casitas del simbólico ramo y en ellas refrescar las sedientas fauces; las casitas las visitan con agrado; grupos de braceros permanecen en los sacos zaguane, en donde beben, comen, fíen, cenan, juegan, disputan y riñen; mujeres de aspecto siegre, puerco, que no pueden confundirse con el de las mozas del partido, ni con el de la honrada obrera, coman y saludan á menudo, como acudidas, venerables Celestinas á caza de tiempos despojes, ó como desventuradas, zahareñas descendientes del nobilísimo linaje de Duña Tolosa y D.ª Melicere; de vez en cuando, pareja de guardas de la administración de consumos vigilan cautelosamente los movimientos de los concurrentes á estas modestas moradas del simbólico ramo.

Don Gasero observa atentamente; Don Gasero no pierde detalle. Y sin abandonar un paso lento, mentido, repicado, al volver hacia la ciudad, una tenue, una suave, una íntima satisfacción, vá marcando sus huellas en la simpática faz, vá dibujándose en el torso, sonrojado rostro de nuestro amigo. Don Gasero siente como se remova él en lo hondo de su espíritu el peso de sus añejas aficiones helénicas; gratas reminiscencias de sus juveniles admiraciones s horacianas bullen en un coro; no puede, no quiere omlartar y entona un sobarbio, un entusiasta ditirambo.

Y él, tan escueto, tan circunspecto, tan frío; él, que nunca ha llevado á sus labios la copa del generoso vino, tiene acentos admirables de vate por el favor dionisíaco inspirado.

Y en un heurto ditirambo, digno del poeta venusino, Don Gasero, no olvida á esos misérricos templos de Baco, ó esas modestas casas de simbólico ramo, á esas moradas—lice—en donde la regeneración del proletariado se fraga, en donde la suerta de los pueblos se decide, en donde las victorias del sufrigio en las ciudades libres se engendran, en donde la preseridad de los intereses comunales tiene su mejor ímpulso y su más iaxaxata fuente....

Indudablemente Don Gasero es latino; su humorismo es muy diferente al good-humored de los sajones.

MUNTAÑER.

En el Ayuntamiento

LA SESION DE AYER

A las seis y veintidós minutos se abre la sesión bajo la presidencia del Alcalde D. Julián Ruiz.

Seguidamente el Secretario de la Corporación, D. José Vilaplana, lee el acta de la sesión anterior que es aprobada por unanimidad. A continuación se les da comunicación del Instituto de Bacteriología por la que queda contratado el su-

# Juan Martín Busutil

CUATRO--ESQUINAS

## Capas corte madrileño

## Polvos belleza Venus

Grandes rebajas de precios en mantas para cama, géneros de punto, alfombras y demás géneros de invierno

Los mejores guantes Agua colonia inglesa

El ministro del suero antirrábico por el precio de 125 pesetas anuales por cada cinco pobres y 25 por cada uno que exceda de lo estipulado.

Despacho de oficio. Pide la palabra el Sr. Selma y la presidencia dice que no há lugar. El concejal, Sr. Valero, presenta una proposición, que apoya, relativa á la constitución de un tribunal de jurado que se encargue de admitir ó no las proposiciones que se hagan al Ayuntamiento. Se toma en consideración y pasa, para su estudio, á la comisión correspondiente.

El mismo Sr. Valero pide que, á su vez, la corporación solicite la introducción del ganado de la República Argentina, con el objeto de abaratar las carnes. Señala también, en tono irónico, la solución que podría darse al asunto, escribiendo al alcalde de Tarragona para que nos saque—dice—del apuro. El Sr. Castelló y Tárrega pide que cuando surta efecto la proposición referida á lo de la introducción del ganado argentino, se establezcan mesas reguladoras. El alcalde propone pasar á la comisión de Mataderos y así se acuerda.

Al mismo tiempo anuncia el concejal Sr. Castelló y Tárrega que el ministro de Fomento, señor Gasset, ha dictado una circular por la que se declararán puertos francos los de Valencia y otras poblaciones, con el objeto—dice—de dar entrada libre al ganado de la citada República.

El Sr. Selma anuncia que algunos vecinos de la calle de O'Donnell tienen el propósito de contribuir á los gastos que se ocasionen en colocar aceras á dicha calle, que según él, es de las de más tránsito. Pasa á la comisión.

El Sr. Gimeno Michavilla propone se cambie la baldosa indicadora de la dirección de los vehículos, en la calle de Isaac Peral. Así se acuerda. Este mismo señor propone se solicite del Director General de Contribuciones indirectas, una rebaja en el decemento que sufren los empleados del resguardo de consumos. Se aprueba. Este Sr. Gimeno propone se convenga á todos los alcaldes del partido judicial de la capital con el objeto de pedir á la diputación para el alquiler correspondiente á los precios que según este señor es de obligación de dicha entidad. Se aprueba.

Aparici dice que la mayor parte de los vecinos de la plaza de Sixto Cámara, están dispuestos á sufragar, de su propio peculio, los gastos que se originan en la colocación de aceras, si el Ayuntamiento paga el afirmado de dicha plaza. A propósito de este particular dice el Sr. Gimeno Michavilla que, contra los vecinos que no quieran contribuir con su dinero al ornato público, se establezcan ciertos impuestos en castigo á su falta de patriotismo (?).

El Sr. Peláez, como individuo de la comisión, dice que, en unión de sus compañeros, ha inquirido á algunos propietarios para que se coloquen las cañales de sus casas y que, definitivamente, explore la voluntad del claustro de profesores del Instituto General y Técnico para que se introduzcan las reformas necesarias. Dice que, en la actualidad, y no disponiendo de más fondos, el Instituto, no puede hacer más que colocar cañales en la parte de edificio recayente á la calle de las Monjas Claras y que en el próximo presupuesto se consignará cantidad para la construcción de aceras.

El Sr. González denuncia los abusos cometidos por el vecindario vertiendo aguas sucias á la calle y que ponen—según dice—el nombre de Castellón á la altura de cualquier villorrio. Pide así mismo, que se pida á los poderes públicos que las multas que imponga el Tribunal gubernativo se hagan efectivas por el Ayuntamiento y no por el Juzgado.

También pide este señor que se haga una instancia al ministro de Fomento para que se proceda á la inmediata construcción del proyectado Instituto. El Sr. Gimeno Michavilla, de la comisión, dice que ya se ha hecho dicha instancia. Pide que el Ayuntamiento se reúna en sesión secreta para tratar de un expediente que afecta á la honra—dice—de un empleado de dicha corporación.

El concejal demócrata señor Castelló y Tárrega, denuncia que la guardia municipal sirve para todo menos para el fin que se la creó. Señala el hecho de que en este último año haya verificado 55 denuncias por arrojar aguas á la calle, 34 por atropellos de los ciclistas, 27 por no llevar los dueños de los carros del ronzal á sus caballerías; por tender ropas 1, por penas y medidas 22, por lanzar cohetes 7, por jugar á pelota en la vía pública 27, y 14 por arrojar estercol. Dice que estas denuncias corresponden hacerlas á la policía que en su mayor parte, la dedica al gobierno á servidumbre particular y á ser escribientes. Pide que se hagan fiestas del árbol en varios sitios de la población y especialmente en el llano del ermitorio de la Magdalena. Da cuenta de sus gestiones como miembro de la comisión para erigir la estatua á Ribalta y pide al Ayuntamiento que pueda continuar trabajando en ese sentido. La corporación asiente siempre que no se trate de cuestión de fondos. Es este caso—dice el alcalde—se encargará la comisión nombrada al efecto.

El concejal señor Gasset pide que se reformen las Ordenanzas municipales. El alcalde dice que pasa á la comisión y que el guardia que no cumple con su deber será declarado cesante. El señor Castelló y Tárrega: ¡Que los desarramen! A renglón seguido endilga varias flores á la presidencia y que ésta agradece. Esto hace que el concejal demócrata se distraiga y pierda el hilo de su discurso. Una vez espantado de lo que dice, gracias al señor Carbó, pregunta á la alcaldía si ha recibido contestación al telegrama que se le mandó al ministro señor Gasset. El señor Ruiz dice que no y el señor Castelló protesta de que se tenga á esta población en un olvido intolerable. Dice que según él, las obras que han de hacerse para la construcción del puente sobre el río Seco serán por subasta y llama la atención de sus compañeros y del público para que no sean sorprendidos en su buena fe.

El señor Valero pide la palabra para una cuestión de orden. Dice que el señor Castelló y Tárrega no tiene derecho á seguir usando de la palabra é invoca, para ello, el reglamento de sesiones.

El señor Castelló y Tárrega: ¿En qué reglamento ha leído usted eso?

El señor Valero: ¡En el del sentido común!

El señor Castelló: pues por encima del sentido común, del reglamento y de todo, seguiré haciendo uso de la palabra para todo lo que me dé la gana.

El alcalde, señor Ruiz, le interrumpe con frecuencia y se establece, con dicho motivo, un animado diálogo entre el orador y la presidencia. El público, en algunas ocasiones, silba.

A las ocho menos diez minutos se suspende la sesión para reunirse secretamente. Se desahija el salón y á los diez minutos se reanuda. El señor alcalde dice que del informe dictado por la Comisión en el asunto del expediente del empleado de dicha Corporación, se hace rolidario el Ayuntamiento y que pasa á la Comisión de Mataderos.

A las ocho en punto se levanta la sesión.

## Ecos de la provincia

(De nuestros correspondientes)

### SOT DE FERRER

Timo.—El dueño de una de las ventas de Santa Lucía, Ramón Gimeno Alonso ha denunciado á la benzemérita que el día 12 del corriente nos se presentó en su tienda una joven de unos 22 años que dijo llamarse Paco y ser de Barriana.

Hablando con el ventero le manifestó que había venido á este pueblo á hacer una compra de 180 arrobas de aceite de Algar y que estaba esperando los envases para transportarlo á Barriana.

Al día siguiente se presentó solicitando que se le prestara un burro para ir á Sagarbes y recoger los pellejos que necesitaba.

El ventero se lo prestó sin que hasta la fecha haya tenido noticias de Paco ni del burro.

### BENICASIM

Han aparecido por fin las cinco cabras que días pasados fueron robadas á Emilio Soría cerca del puente de hierro.

Ayer se presentó José Ferrando Socarrades dando cuenta á la guardia civil de que en una finca de su propiedad había encontrado cinco cabras abandonadas.

Recogidas por la benzemérita resultaron ser las de Emilio Soría.

### BURRIANA

En el velódromo de esta ciudad se están llevando á cabo importantes mejoras. La pared recayente al río seco será elevada más de un metro, con lo que vendrá á quedar el local cerrado á una misma altura.

Se ha construido una amplia cubierta donde los socios y corredores podrán arreglar sus toillettes para las carreras.

También se está construyendo una elegante y sólida valla para resguardo de las dos gradas que se han de levantar junto á la pista.

Segun mis noticias han pedido ser inscritos como corredores en las carreras que se han de verificar en las próximas fiestas de San Blas los notables y afamados corredores Azañi, Tasquelles, Eariob y Puchol, de Barcelona, además de Pérez (Oñero) y Darín.

El campo N. N. no existirá por encontrarse en Basnos Aires.

—El dueño de la plaza de toros de esta ciudad Sr. Rico está dando grande impulso á las obras de dicha plaza, pues se propone inaugurarla para fiestas de San Blas con una buena novillada.

## A granel

### Noticias, avisos y sucesos

La redacción de LA PROVINCIA se ha visto hoy altamente honrada con un artístico retrato y un expresivo autógrafo que el insigne jefe del partido conservador se ha dignado remitirnos.

La redacción de LA PROVINCIA agradece cordialmente la delicada atención de don Antonio Maura y á sus hermosas palabras de afecto y de aliento procurará corresponder siempre con todos los esfuerzos de la voluntad, para que las ideas conservadoras, cuyo arraigo en el país es inmenso, prevalezcan en beneficio público.

Procedente de Benicasim, en donde se iba atendiendo al restablecimiento de su salud, ha llegado á esta capital la Reverenda Madre Sr. Amparo de San Alfonso Superiora del Convvento de Oblatas de Tarragona; hospitalizada en casa de su hermano, nuestro querido amigo el Excmo Sr. D. Tiburcio Martín, Vicepresidente de la Comisión provincial, en donde permanecerá tres ó cuatro días.

Al dar la bienvenida á tan virtuosa y respetable religiosa, y desearle lo sea muy grata su estancia en esta capital, felicitamos á su distinguida familia por la satisfacción que experimenta de tener entre sí, aunque por poco tiempo, á persona tan querida de la misma.

La Gaceta del día 16 del actual inserta el pliego-subasta para la adquisición de cinco mil pesetas de castaño ó abnina la cual se celebrará el día 15 de Febrero próximo en la Dirección General de Telégrafos en Madrid.

Encuéntrese gravemente enfermo en Nales, el niño González, hijo de nuestro buen amigo de aquella población, D. José Serra y sobrino de nuestro querido amigo el diputado provincial D. Vicente Sales.

Hazemos votos por el pronto y completo restablecimiento del enfermito que constituye el encanto de la distinguida familia de nuestros amigos.

De las distintas subastas que se han celebrado esta mañana en las Casas Consistoriales para el arrendamiento durante el actual año de varios arbitrios municipales, tan solo hubo postar en el de pesas y medidas, resultando adjudicatario, don Vicente Alcoa Marco, por el tipo de 15.027 pesetas.

Ha venido á establecerse á esta capital el joven y muy ilustrado médico D. Vicente Compañ y Arnau.

Piensa montar un gabinete con todo lo necesario para dedicarse á Cirugía general y vías urinarias.

La brillante carrera del Sr. Compañ hace creer obtendrá brillantes éxitos en la práctica que le darán indudablemente mucha gloria y no menos utilidad.

Ambas se las deseamos completas.

En las oficinas de recaudación de esta capital están ya á disposición de los señores médicos las patentes indispensables para el ejercicio legal de su profesión durante el año corriente de 1906.

Los de esta provincia que no obtengan su patente de las mencionadas oficinas en el transcurso del mes que corre, deberán poner cuidado de reclamarla, en el próximo mes de Febrero, cuando se efectúe la recaudación del primer trimestre de contribución, á los respectivos recaudadores de sus pueblos encargados de esta operación.

Ha sido suspendido en su cargo de concejal del ayuntamiento de Cervera D. Manuel Agramunt.

Esta mañana hemos oído en las Casas Consistoriales que se tiene el propósito de mandar construir una elegante vitrina donde se encierre y guarde el códice primitivo del poblado de Castellón recientemente encontrado en el archivo del municipio por el ilustrado archivero que

ceó, nuestro amigo D. Juan Carbó y Doménech.

Nos parece acertada la idea.

Ha sido nombrado médico civil suplente de la Comisión mixta de reclutamiento nuestro buen amigo D. Juan Fontán Bellido.

Nuestra enhorabuena.

Nuestro Director ha sido nombrado individuo de la Comisión de propaganda de la Junta encargada de erigir un monumento al pintor Ribalta.

Con gusto recibimos esta designación que agradeceremos pues dispuesta está siempre esta redacción á trabajar en pro del mejoramiento moral y material de nuestra población.

Los Sres. Secretarios de la Diputación y del Ayuntamiento nuestros buenos amigos D. Tolmo Vega y D. José Vilaplana, se han puesto de acuerdo para hacer el proyecto de solicitud que se piensa dirigir al gobierno solicitando sean cedidos los terrenos de la plaza de Vilarroig para la construcción de un Instituto.

Al efecto hoy mismo han comenzado á reunir los antecedentes necesarios para la realización del citado documento.

Parece no confirmarse lo dicho en la sesión de ayer en el Ayuntamiento por un señor concejal cuando afirmaba que las obras del puente sobre el río seco iban á verificarse por subasta.

De este asunto no se tiene noticia alguna y no debe tomarse como á tal el que la Jefatura de Obras públicas remitiera á Madrid el expediente solicitando la construcción por subasta de las mencionadas obras puesto que esto es un trámite reglamentario y del cual no puede prescindir dicha Jefatura.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestros queridos amigos de Vall de Uxó, D. Joaquín Parla y D. Ramón Gil.

Respetuosamente hemos cido quejas de la manera como actualmente se interprotege por esta Administración de Orreaga, el Reglamento del ramo, en lo que afecta al servicio de imprenta.

Hay quienes podían comprobar lo fundado de estas quejas, pues se nos ha hecho abonar el franqueto de una carta cerrada, á lo que solo era material para la imprenta ó cuartillas de redacción, como rezaba visiblemente en la parte superior del sobre, que aunque venía cerrado, llevaba costada una buena porción de uno de sus ángulos, por cuya abertura fácilmente podía examinarse la índole del contenido.

El sobre iba, además, convenientemente franqueto y hasta con exceso.

Llamamos la atención del señor Administrador de Correos sobre estos hechos, que creemos abusivos, y redundan en notable perjuicio de nuestros intereses.

Hoy se ha abierto al público la estación telefónica de Rens instalada hace poco tiempo por la compañía peninsular de teléfonos.

Así pues, desde hoy se admiten en cada una de las estaciones de la Red Telefónica, telefonemas y conferencias, los primeros con arreglo á la ya conocida tarifa y las conferencias á 1'75 pesetas cada fracción de tres minutos.

Esta mañana ha estado en el gobierno civil conferenciando con el gobernador interino don Fidel Domínguez, nuestro amigo el alcalde don Julián Ruiz.

En la conferencia se han ocupado ambas autoridades del telegrama que se le remitió al ministro de Fomento solicitando construir por administración las obras del puente sobre el río Seco y al cual no se ha recibido aún contestación alguna.

Parece haberse acordado insistir sobre este asunto reproduciendo el telegrama citado pero enviándolo al ministro de la Gobernación.

Es digna de recomendación, la sociedad anónima de Seguros «La Actividad» domiciliada en Pamplona (Navarra), que

representa en esta provincia nuestro amigo D. José Aragón, por la seguridad y brava tramitación que emplea para el cumplimiento de sus compromisos adquiridos con los asegurados.

El día 11 del mes actual, se puso en conocimiento de la citada compañía el fallecimiento de la niña inocente en los seguros de la misma, Antonia Cerdona Clement y hoy mismo ha recibido D. José Cardona padre de la niña, habitantes en la plaza de Tetuán núm. 16 de esta ciudad, y por conducto del activo representante, la cantidad que correspondía á la cuota en que estaba fijado el seguro.

### DIPUTACION

La subasta de huevos se ha adjudicado á D. José Ferró.

Las de pan blanco, pan común, albina y aceite que como la anterior se han celebrado esta mañana en la Diputación provincial, han quedado desiertas.

Se ha reunido la Comisión mixta de Reclutamiento resolviendo varios incidentes de quintas.

Mañana celebrará sesión la comisión provincial.

### CENTROS Y SOCIEDADES

El próximo domingo dará una conferencia en el Centro Republicano del arrabal de San Félix, el consecuente republicano y oficial de la Secretaría del Instituto general y Técnico D. Emilio Azeas.

El tema elegido por el disertante será el siguiente: «Anales útiles para la Agricultura y tareas como perjudiciales para la misma».

Ánche se celebró en el salón que para estos actos dispone el Centro Artístico, la anunciada conferencia sobre el interesante tema: «El mar, orígenes y sus evoluciones». El ponente Sr. G. Eguarasí Sáchez, fué apudado en diferentes párrafos de su oración, así como también el señor Abriat á quien estaba encomendada la impugnación oficial.

A las once de la noche según dispone el Reglamento por el que se rige la suscripción de estatutos de dicha Sociedad, se aplazó para el próximo miércoles.

El público selecto que ocupaba totalmente el salón, aplaudió á todos los señores que tomaron parte en dicha conferencia.

Nuestra enhorabuena.

Continúan con gran actividad los ensayos de las obras que próximamente se pondrán en escena por el excelente cuadro de declamación del Artístico.

Esta tarde se ha recibido el precioso juguete de D. Joaquín Abeti «Estat. Doctrina» y esta noche se procederá á la lectura de la obra y reparto.

Cuando tengamos más detalles los daremos á conocer al público.

En cumplimiento á lo estatuido en el artículo 20 del Reglamento de la Cooperativa de Consumo del Orono Católico de Obreros de esta ciudad, el día 21 del presente mes se reunió esta Sociedad en los salones de su casa social, calle de Calles núm. 6, á las seis de la tarde para celebrar junta general con el fin de dar cuenta del resultado del último balance verificado el día 31 de Diciembre último y elección de los individuos que han de ingresar en la Directiva.

### AYUNTAMIENTO

La empresa del gas ha participado el haber dado de baja una luz de gas en la calle Mayor, otra en la plaza de la Constitución y varias en la plaza del Rey.

Durante el día de ayer se recaudaron por concepto de consumos 1.110 67 pesetas.

### AUDIENCIA

Ante el tribunal del jurado se ha visto esta mañana la causa por homicidio contra José Boitran y José Calduch.

El juicio se ha suspendido para seguir mañana. Con el fiscal acusa el Sr. Gasset y defiende el Sr. Gimeno.

Se ruega para examenes reales ados con la DOMÉNECH la misma que familias en de vestir y Industria e

Servicio ro de 1906, visiones pr y provisione tufn, El G de Lara

El Diario Guerra del bíos una c instrucción Febrero pro jas de recoi forman las resumpio de dactilo á

Ha sido d deacia de la Carlos Lasp destinado á

El tenient Manuel Tall terrese dent se le concedi gildo.

Los ha sid nian soliste gea los capit vencia y D. Dichos D. en esta capi

Con toda se hará el p quea arcepe Santa Bala de la regala cipante D.

El Ayast ergato se presente s rando P. Ig lica PP. Cap

Hemos ta en la puerta hanosa pla filo bizantia con 200 dbe beavosa rara Trazamos e respomada del principio dilo sobram regiones del

Santos de y martir, Ma Santos Mart La via y ofi con rito sem

### Cultos

Santa Mar ana la miss on de la di Olet, R. I. E

74

palabras con berry se dispo

—Espere mujer, esfuerza entiero mañan de? Yo la he a gno es verdad fueto, un pañu hace mucho fri un bizcocho y char pero esto pan, nada más vaso de agua. mio?—pregunt giéndose á la l éste abrió la p

—Si, si—co dará alguna co Y desprend jer, precipitose verio.

Al día sigui familia el soco un pedazo de o ble en persona á aquella mism cedido el bede viduos del asit debían conduc

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de varios estilos: encajes, reales, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina.

DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.—Máquinas para toda Industria en que se emplea la costura.

MAQUINAS SINGER PARA COSER Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis.

La Compañía Fabril Singer Concesionarios en España: Adcock & C<sup>a</sup> SUCURSALES en la provincia de Castellón CASTELLÓN: González Chermá, 33. BURRIANA: 2. Plaza de San Fernando.

MILITARES Servicio de la plaza para el 19 de Enero de 1906, Presidente de la junta de provisiones primer jefe del mismo Hospital y provisiones primer capitán del de Tetuán. El General Gobernador, Manrique de Lara

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra del día 16 de los corrientes, publica una circular dando las oportunas instrucciones para que en el día 1.º de Febrero próximo se concentren en las caserías de reclutas todos los individuos que forman las cuatro quintas partes del reclutamiento de 1904 y se hallen pendientes de destino á sus respectivos cuarteles.

Ha sido desahogado á mandar la comendancia de la guardia civil de Oviedo don Carlos Laspuebla que de Castellón fué destinado á Córdoba.

El teniente coronel de infantería don Manuel Tallado ha solicitado por encontrarse dentro de los preceptos de la ley, se le conceda la plaza de San Hermenegildo.

Les ha sido concedido el retiro que tenían solicitado á nuestros queridos amigos los capitales D. Eloy Carrón Echevarría y D. Lorenzo Rojas y Sanz. Dichos señores han fijado su residencia en esta capital.

RELIGIOSAS Con toda la solemnidad acostumbrada se hará el próximo domingo en la parroquia de San Sebastián, la publicación de la Santa Biblia para el presente año, ocupando la sagrada cátedra el Rvdo. Sr. Arzobispo D. Juan María de Montañez.

El Ayuntamiento de Villavieja ha encargado la predicación catorce del presente año, en aquella ciudad, al reverendo P. Ignacio de Chulilla, rector de los PP. Capuchinos de ésta.

BOLETIN RELIGIOSO Santos de mañana.—Santos Casato, rey y mártir, María y compañeros mártires y Santos Marta, Plá y Germana mártires. La misa y oficio divino de San Casato, con rito sencillo y color en amarillo.

Cultos Santa María.—A las nueve de la mañana la misa del entierro medio pontifical de la difunta doña Joaquina Martí Olet, R. I. P.

P. Sangre.—Cuarenta horas. Se desahoga S. D. M. á las cuatro y se reserva á las cinco y media. San Agustín.—Ejercicio del diecinueve consagrado al P. San José por la mañana, á las siete y media, misa de comunión general y por la tarde á las cuatro y media los ejercicios de costumbre con exposición de S. D. M.

Información comercial

LA NARANJA Mercados de ayer LONDRES 420 largo de 7,3 á 7,6. 714 largo de 10,6 á 12,1. 1.064 de 14,1 á 15,6. Demanda más animada que la subasta anterior

LIVERPOOL 420 largo de 7,3 á 7,6. 420 largo de 9,3 á 10,1. 714 de 10,9 á 11,1. Mejor demanda. Ha llegado el vapor «Dometian».

Alguna mayor firmeza se ve en las anteriores cotizaciones sobre las de las pasadas subastas, pero no puede servir de fundamento para considerar ya hielgu. En la perspectiva del negocio y por ello encontramos algo exagerados los elevados precios á que se hacen algunas compras, mucho más si tiene en cuenta que otros mercados que pueden obedecer á necesidades del día, no llegan á compensar con sus precios los que hasta ahora, por aquí, se han venido pagando.

Castellón 18 Enero 1906.

Alza en los trigos y aceites

En los países productores del trigo se ha iniciado una importante alza que empieza ya á repercutir en esta plaza. Las últimas noticias recibidas de la India anuncian que la actual cosecha ha sufrido la pérdida de un 30 por 100 en su producción comparada con la de la cosecha anterior.

De Rusia vienen también noticias alarmantes sobre el alza iniciada, puesto que aquél mercado proporciona los trigos para las harinas de fuerza. Además, el alza de estos dos países ha repercutido en los mercados de Rumanía, Bulgaria, Estados Unidos y República Argentina, que son los principales exportadores de trigo.

El sábado en Lonja se cotizaron de 30 á 33 pesetas los 100 kilogramos puestos en Barcelona. El trigo duro alcanzó mayor precio, que, como es natural, ha influido en el de sus harinas.

De harina puede decirse que, á consecuencia de la gran producción, no ha sufrido aumento alguno, cotizándose de 41 á 42 pesetas las extrasuperiores y de 38 á 41 las superfinas. También hay alza en los aceites por la falta de existencias y de arribos.

Del aceite brillante sólo existen escasísimas partidas, cotizándose únicamente el andaluz brillante bueno, á 26 duros los 15 kilogramos. Todo esto hace presumir que este año sea quizás más terrible que el pasado para las clases menesterosas.

POR TELEFONO

Primera conferencia

Madrid 18, 16, 10

Consejo de ministros

Esta mañana se ha celebrado Consejo de ministros en Palacio bajo la presidencia de S. M. el Rey. El Sr. Moret, en el acostumbrado discurso resumen, ha tratado de las elecciones verificadas últimamente en Inglaterra; de la elección de Mr. Fallieres para la presidencia de la república francesa; de la situación política actual de España y últimamente se ha ocupado con extensión del comienzo de las conferencias de Algeciras y del discurso pronunciado por el Ministro de Estado Sr. Duque de Almodóvar en la sesión preparatoria.

Interrogando á Moret

Al salir del Consejo el jefe del gobierno le hemos interrogado como de costumbre siempre que nos es posible, sobre la marcha de la política, y ha contestado á nuestras preguntas diciéndonos: —Efectivamente. El Sr. García y Prieto trató de dejar la cartera de Gracia y Justicia, debido—según manifestaciones suyas,—al fondo de mi discurso pronunciado el martes en el Senado; pero intervinieron los Sres. Montero Ríos y Luque y lograron convencer al Sr. García Prieto para que continuara al frente de su ministerio.

Después de esto estaba de nosotros el Sr. Moret—y ha añadido: Pueden ustedes decir que la situación política está clarísima y no ofrece por ahora peligro alguno. La atención del gobierno, solo está fija en estos momentos, en la conferencia de Algeciras por ser este el asunto que en la actualidad más interesa á España.

Horizonte despejado

Después de nos haber acercado al Sr. Conde de Romanones que está de Palacio en aquellos momentos y antes de interrogarle se ha adelantado diciéndonos: «El horizonte político está hoy muy despejado. Parece, ó cuando menos yo así lo creo, que aquellas nebulosas que cubrían el horizonte se han despejado con tempestad han desaparecido».

Firma de S. M.

Guerra.—El ministro de la Guerra, ha despachado con S. M. el Rey poniendo á la firma regia los siguientes decretos: Ascendiendo á general de División al Sr. brigada D. Juan Anquar. Ascendiendo al empleo inmediato al coronel de infantería Sr. Menéndez y al de carabineros D. José Danelli. Confirmando el mando de las brigadas de cazas ceras de Madrid á los coroneles Sres. Palanca y Santa Olaya.

Gobernación.—El Ministro de esta ramo ha puesto á la firma de S. M. una real orden estableciendo una nueva división en los barrios de Madrid para las elecciones de Diputados provinciales.

La «Gaceta»

Publican entre otras las siguientes resoluciones: Realiza órdenes sobre aprovechamiento de aguas en los montes públicos. Anunciando la provisión de varias plazas en el extranjero destinadas á alumnos de las escuelas normales.

La Prensa

Toda la prensa se ocupa de la elección de presidente en Francia y publica el retrato del elegido Mr. Fallieres. «El País» apasada el discurso pronunciado en el Senado por el Sr. Montero Ríos

Spinola grave

Sevilla.—El estado del coronel Spinola es gravísimo, llegando á decir que los médicos han anunciado un fatal desenlace. En la catedral y carroquias de la diócesis se caían rogativas pidiendo el restablecimiento del ilustre purpurado.

Bombita

El estado del doctor Ricardo Bombita Torres es satisfactorio. Los médicos han asegurado su pronta curación.

Sin noticias

No se han recibido noticias de Algeciras. Esperáncese con mucha ansiedad. Última conferencia Madrid 18, 18, 10. Llegada de Gasset Ha llegado procedente de Sevilla el ministro de Fomento Sr. Gasset. Ha sido recibido en la estación por gran número de amigos y políticos. El Sr. Gasset viene muy satisfecho de su viaje.

Congreso

Se abre la sesión á las tres y media. Preside el Sr. Alvarez. En el banco azul Romanones y Santa María de Paredes. Apúntase el acta. El Sr. Romanos se ocupa de la política municipal de la Laguna. Se contesta el ministro de la Gobernación. Domínguez Alfonso resuena la cuestión sobre la política de la Laguna y hace seguidamente una pregunta referente al cable de Canarias. Contesta al señor Domínguez el ministro de la Gobernación. Se toma en consideración una proposición que presenta y apoya el señor Marco Varios ruegos y preguntas. Orden del día. Continúa la discusión sobre la reforma arancelaria. El Sr. Zúñiga la combata. Se declara profesionalista y pronuncia un larguísimo discurso con bastante animamiento de la Cámara.

Entra el Sr. Gasset, tomando asiento en el banco azul saludándole cariñosamente los Sres. Diputados. (Sigua la sesión)

Senado

Se abre la sesión á las cuatro menos cinco minutos bajo la presidencia del general López Domínguez. En el banco azul los Sres. Concas y Moret. El Sr. Abarzuza hace una pregunta referente á la conferencia de Algeciras contestándole el Sr. Moret. Se declara senador al general Concas quien jura seguidamente el cargo. Se hacen varios ruegos de cosas interesantes y se levanta la sesión.

DE ALGECIRAS

En la sesión celebrada el día de hoy ha comenzado á discutirse las proposiciones circuladas entre los plenipotenciarios referentes á la república del contrabando de guerra en Marruecos; cuyo asunto figura en primer lugar en el orden de las discusiones acordadas en la sesión inaugural. Aun no han recibido acuerdos de las potencias sobre dicho asunto y según nos dicen el correspondiente uno de los medios propuestos para reprimir y castigar el contrabando es la creación de un tribunal semejante al que funciona en Egipto.

¿Cuestión?

Hoy ha ido un diputado á la Central de telégrafos y ha pronunciado ciertas palabras que no han tomado á bien algunos empleados. Se habla de la intervención del director general en el asunto, corriendo rumores de que surgirá alguna cuestión personal.

Romero Robledo

Ha llegado el célebre médico Talda con objeto de realizar mañana una delicada operación en el hipocampo al señor Romero Robledo.

DE BARCELONA Despedida

Ha sido despedido cariñosamente el Príncipe Alberto de Baviera. Grupos Esta mañana se han formado numerosos grupos de obreros en la plaza de Palacio. La policía ha disuelto á los obreros.

Apazamiento

El Marqués de Mariano ha apazado otra vez su viaje á la Corte hasta después que realice uno que tiene en proyecto el Duque de Bivona. Suñerosej. De la casa Gagaró Corrons y Compañía Cotización en Barcelona á las 16'40 de la tarde del día 18 de Enero de 1906:

Table with 2 columns: Item and Price. Interior... 79'07, Amortizable... 99'10, Colonial... 72'25, Nortes... 45'25, Alicante... 81'50, Orenses... 24'05, Exterior... 92'15, Interior... 79'05, Paris... 23'65, Londres... 31'07. Se reciben órdenes para operaciones de bolsa. CARLOS G. ESPRESATI Corredor de Comercio Imp. á c. de V. Bayo.

74 CARLOS DICKENS palabras con una espantosa sonrisa, Sowerberry se disponía á salir. —¡Espere usted, espere usted!—dijo la mujer, esforzando su cascada voz.—¿Es e entierro mañana, pasado mañana, ó esta tarde? Yo la he amortajado y debo acompañarla ¿no es verdad? Envíeme usted un buen pañuelo, un pañuelo que abrigue bien, porque hace mucho frío. También deberíamos tomar un bizcocho y un poco de vino antes de marchar; pero esto no importa; envíenos usted pan, nada más que un pedazo de pan y un vaso de agua. ¿Nos lo enviará usted, amigo mío?—preguntó la anciana con ansiedad, cogiéndose á la levita de Sowerberry, cuando éste abrió la puerta. —Sí, sí—contestó el empresario—ya se le dará alguna cosa: todo lo que necesite. Y desprendiéndose de manos de la mujer, precipitose hacia la calle seguido de Oliverio. Al día siguiente, y después de recibir la familia el socorro de un pan de dos libras y un pedazo de queso, que llevó el mismo Bumble en persona, Oliverio y su amo volvieron á aquella misma vivienda, habiéndoles precedido el bedel acompañado de cuatro individuos del asilo de mendicidad, los cuales debían conducir el cadáver. Un raído mantón

75 OLIVERIO TWIST que le llegaban hasta las rodillas, lo cual excitaba la admiración de todas las madres. Oliverio acompañaba también á su amo á la mayor parte de los entierros de adultos á fin de adquirir esa impasibilidad y fría indiferencia que tanto necesita un cumplido enterrador; y á menudo tuvo oportunidad de observar la resignación y serenidad con que las personas de ánimo esforzado saben sobrellevar la pérdida de sus parientes. Así, por ejemplo, cuando se encargaba á Sowerberry un entierro para cualquiera persona anciana y rica, que tenía muchos sobrinos y sobrinas, los cuales se habían sobrado inconsolables durante la última enfermedad, sin poder abstenerse de manifestar su dolor en público, velados Oliverio en su casa alegres y contentos, conversando con la misma serenidad de espíritu que si no hubiesen sufrido pérdida alguna. Algunos maridos sobrellebaban con una calma admirable la muerte de sus esposas; y las mujeres á su vez, al vestir luto por sus maridos, procuraban siempre que su traje tuviese el mayor atractivo posible, observándose que todos aquellos cuyo dolor había sido al parecer más profundo en el entierro, se calmaban antes al entrar en su casa, hallándose completamente repuestos á la hora de tomar el té.

76 CARLOS DICKENS CAPITULO VI OLIVERIO, APURABA LA PACIENCIA POR LOS SARCASMOS DE NOB, TRABA UNA LUCHA CON SU ENEMIGO Y LE VENCE Al cabo de un mes de prueba, Oliverio quedó admitido de hecho como aprendiz, precisamente en la época en que hubo una buena cosecha de enfermedades epidémicas ó, en términos comerciales, en que los atáúdes estuvieron en alza; de modo que en el espacio de pocas semanas el muchacho adquirió mucha práctica. El éxito de la ingeniosa idea de Sowerberry sobrepasaba á sus esperanzas. Los más ancianos no recordaban haber visto nunca la viruela desarrollarse en tal grado de intensidad, ni ser tan mortífera para los niños. Numerosos fueron los cortesijos fúnebres á la cabeza de los cuales iba siempre el aprendiz de Sowerberry, luciendo su sombrero adornado con una gasa negra

77 OLIVERIO TWIST y un capote negro cubrieron los harapos de la anciana y el marido. Inspeccionado el ataúd, cargáronse los mozos al hombro y bajaron á la calle. —Ahora, buena mujer—dijo Sowerberry en voz baja á la anciana—procure usted avivar el paso, pues hemos perdido algún tiempo y no es cosa de hacer esperar al sacerdote... ¡Adelante, muchachos—añadió dirigiéndose á los hombres—avanzad todo lo más de prisa posible! Los mozos apretaron el paso, seguidos pensosamente por la anciana y su marido Bumble y Sowerberry iban delante; mientras que Oliverio corría al lado del fúnebre convoy, cuanto se lo permitían sus piernas. Sin embargo no urgía tanto apresurarse como lo había dicho Sowerberry, pues cuando llegaron al oscuro rincón del cementerio, donde crecían las ortigas, festejando el borde de las tumbas de la parroquia, aún no estaba allí el sacerdote; y el sacristán dió á entender que lo menos tardaría una hora en venir. En su consecuencia, depositose el ataúd junto á la fosa que debía ocupar; el hombre y la mujer esperaron pacientemente, azotados por una fría lluvia; mientras que algunos muchachos, atraídos por la curiosidad; comenzaron á jugar al escondite detrás de

# ANUNCIOS

UNICO ESTABLECIMIENTO  
EN CASTELLON  
46, Enmedio, 46  
Frente á la Iglesia de San Miguel

BAZAR DEL CALZADO  
DE  
**FEDERICO CAZADOR**  
Gran surtido en calzado hecho á mano de todas clases y precios.  
ELEGANCIA, COMODIDAD Y ECONOMIA.  
HAY QUE VISITAR EL ESTABLECIMIENTO.

UNICO ESTABLECIMIENTO  
EN CASTELLON  
46, Enmedio, 46  
Frente á la Iglesia de San Miguel

**J. BALLESTER**

MEDICO-OCULISTA

Ex-alumno de los hospitales de la Princesa  
y General de Madrid y ex-ayudante de clinica del

Dr. NADALMAY

CONSULTA de 10 á 12 y de 3 á 5 LA CENIA

**"TATANA"**

Gran Fabrica de Tejas y Ladrillos

COCCION  
por Horacs Mecánicas  
FABRICACION  
de tejas planas, estilo «Varse-  
litas» redondas, comunes  
y timbradas  
LADRILLOS  
de todas clases y tamaños

LADRILLOS  
Timbrados, lisos y con mol-  
duras para fachadas  
BALDOSAS  
de barro cortadas y comunes  
CABALLETES  
fractarios y tierras refrac-  
terias

MARTIN Y DOLZ

DESPACHO: CASTELLON FABRICA  
Calle Mayor, 40 CARRETERA VILLARREAL

Fundada 1752.

**Cuando Quiera Vd. Píldoras,  
tome las de Brandreth**

Puramente Vegetales.  
Siempre Eficaces.  
Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre,  
activan la digestion, y limpian el estómago y los  
intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del  
sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una  
medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Vahidos, Somnolencia, Lengua Sacia, Abato, Dolor  
de Estómago, indigestion, Diarrea, Tumor del Hígado,ictericia, y los desórdenes  
que dimanen de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.  
40 Píldoras en Caja.

Fundada 1847.

**Emplastos Porosos de Alcock**

Remedio universal para dolores.  
Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplasto.  
Agente en España: J. URICH & CA., BARCELONA.

Imprenta de V. Bayo, Colón, 40

Se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos muy económicos



**EDUARDO SCHILLING**

S. EN C.

FABRICANTES DE ARMAS DE FUEGO  
DE BARCELONA

Escopetas marca "JABALI,"

Acaban de abrir su armería Sucursal en Valencia,  
calle de Peris y Valero (antes Paz), núm. 13, y tienen el  
gusto de invitar á todos los aficionados á visitar este nue-  
vo establecimiento.

Fidare el catálogo ilustrado

FUNDADA 1847.

**EMPLASTOS POROSOS  
de Alcock**

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente  
entre las mujeres). Proporcionan alivio instantáneo.  
Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplasto.

DIRECCIONES PARA SU USO.

Para dolores en la región  
de los Reñones ó para la in-  
debilidad en las Caderas, el em-  
plasto deberá aplicarse como  
se vé arriba.  
Donde haya dolor póngase  
un emplasto de Alcock.

Para Reumatismo ó Dolor de Espal-  
da, Codos, y otras partes para Turco-  
sitas, Contusiones, En un cimiento  
y Hies. Inflamadas, etc. el emplasto de-  
berá cortarse del tamaño y forma  
requeridas aplicándolo según se ve  
en esta.

Para el Mal de G. Santa,  
Tos, Bronquitis, para Pulmo-  
nes Inflamados, y para las  
partes sensitivas y inflamadas  
del estómago, aplíquese como  
quiere dicho.

**Rumatismo, Resfriados, Tos,  
Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas,  
Lumbago, Ciática, etc., etc.**

TENGA PRESENTE—Que los Emplastos de Alcock,  
se han vendido á millones durante más de 58 años. Como todas las  
cosas buenas, han sido imitadas; pero solamente con apariencia. Se  
garantiza que no contienen Belladonna, Opio, ni veneno de ninguna  
especie.

Insista en obtener el de **Alcock**

Fundada 1752.

**Píldoras de Brandreth**

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.  
DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.  
Agentes en España: J. URICH & CA., BARCELONA.

76 CARLOS DICKENS

las tumbas. Sowerberry y Bumble, amigos íntimos del sacristán, calentáronse al fuego, leyendo un diario.

Al fin, después de una hora de espera, Bumble, Sowerberry y el sacristán se dirigieron presurosos hacia la fosa, y al mismo tiempo apareció el cura, que se iba poniendo la casulla por el camino. Bumble regañó á dos ó tres chicos, para salvar las apariencias, y el respetable eclesiástico, después de haber leído el oficio de difuntos en cuatro minutos, se marchó, entregando antes su casulla al sacristán.

—Ahora, Bill, haz tu oficio,—dijo Sowerberry al sepulturero.

El trabajo no era penoso, pues hallábase tan llena la fosa, que el último ataúd estaba á muy pocos pies del nivel del suelo. El sepulturero arrojó sobre la caja algunas patadas de tierra, que apisonó después, echóse las herramientas al hombro y se alejó seguido de los muchachos, que se quejaban de que hubiese sido tan corta su diversión.

—Vamos, vamos, buen hombre —dijo Bumble, tocando ligeramente en el hombro al desgraciado—siganos usted, porque van á cerrar el cementerio.

El interpelado, que no se había movido desde que se situó junto á la fosa, estreme-

OLIVERIO TWIST 77

cióse; levantó la cabeza, y mirando fijamente al que le hablaba, cayó desvanecido después de dar algunos pasos.

La anciana, preocupada con la pérdida de su mantón, recogido ya por Sowerberry, se cuidaba de lo demás. Con un cubo de agua fría, hizo recobrar el sentido al hombre, se le condujo fuera del cementerio, y después de cerrar la puerta con llave, cada cual se fué á su casa.

—Veamos, Oliverio—dijo Sowerberry á su futuro aprendiz.—¿Qué te ha parecido lo que has presenciado?

—Bastante bien, señor; doy á usted las gracias—contestó el chico balbuceando; pero... no... no muy bien, señor.

—¡Bah! ya te acostumbrarás, muchacho—replicó Sowerberry—todo es empezar, que luego ya no te extrañará nada.

Oliverio hubiera querido saber si su amo había necesitado mucho tiempo para acostumbrarse; pero creyó prudente no aventurar la pregunta y se fué á la tienda, muy preocupado de lo que acababa de ver y oír.

7

80 CARLOS DICKENS

Este espectáculo á la vez curioso y consolador, excitaba el asombro de Oliverio.

No puedo afirmar con certeza en mi calidad de biógrafo, que el ejemplo de aquellas buenas gentes hubiese dispuesto á Oliverio á la resignación; pero es lo cierto que continuó durante muchos meses sufriendo pacientemente la dominación, y los malos tratamientos de Noé Claypole, que excitado por la envidia que le causara ver al nuevo aprendiz con su sombrero de crepón y un bastón negro; mientras él llevaba siempre su raída gorra y su calzón de piel como hijo de la caridad, le pegaba cada vez más. Carlota, por su parte, maltratábale también por imitar á Noé, y la señora Sowerberry era su enemiga declarada, porque su marido quería al pobre chico. Teniendo, pues, que luchar contra aquella liga, y contra el disgusto que le inspiraban los funerales, Oliverio no estaba, ni con mucho, tan contento como el ratón de la fábula en su queso de Holanda.

Llegó ahora á un hecho muy importante en la historia de Oliverio, y voy á hablar de un incidente, que acaso pareciera á primera vista frívolo, pero que modificó y cambió por completo su porvenir.

Oliverio y Noé bajaron un día juntos á la cocina á la hora de comer, para regalarse con

OLIVERIO TWIST 73

rostro de sus hijos, pero olamos cómo los llamaba en los últimos momentos de su agonía. Fuí á la calle á pedir una limosna y me condujeron á la cárcel, cuando volví, ya estaba espantado, y mi corazón se oprimió al ver que la habían dejado morir de hambre. ¡Juro ante Dios, testigo de ello, que he muerto de hambre!

Al pronunciar estas palabras, el hombre se mesó los cabellos, y profiriendo un grito terrible, revolcóse por el suelo, con la mirada extraviada y los labios cubiertos de espuma.

Atemorizados los niños, rompieron á llorar; pero la anciana, que había permanecido inmóvil, sin hacer aprecio de lo que pasaba á su alrededor, los amenazó para que callaran; y desatando después la corbata del hombre que yacía en el suelo, adelantose con paso vacilante hacia Sowerberry.

—¡Era mi hija!—exclamó, fijando en el cadáver una mirada como la de una loca, tan espantosa casi como la misma muerte.—¡Dios mío, Dios mío! ¡Y pensar que yo, que le he dado el ser, estoy aquí sana y buena; mientras que ella yace inanimada y fría en ese rincón! ¡Dios mío, me está pareciendo verdaderamente un sueño!

En tanto que la anciana murmuraba estas

10

Año

PRECIO

Castellón

Fuere, tr

Anu

y comu

CO

Númer

La

La Co

A las ci

sión cele

nota ofici

prensa es

«La Co

mité, abor

tion del co

nóse algún

la prohibi

cos armas

bien la Co

bles á los c

siones que

Aboró,

la cuestión

Sobre la

se acordó

puesta de c

preparar e

cuya redac

sobre el cu

la próxima

Fuera de

crita se sab

terior com

ballero, Ba

y Renault,

Antes de

gados deter

distos de su

La Confe

ras. Los de

mismos sit

discutieron

por los dele

presión del

un acuerdo

de tan com

Todos lo

venidos de

contraban

El Sr. Pe

tarse de los

licia que E

Africa em

ella dicta

territorio e

á sem-janz

Argelia, en

pecta.

El repre

mó esta ac

tuna.

El delega

prohibición

ceptúe á las

med Torres

drian ser re

para fines g

Asseguras

dos en el Co

acercas de la

de armas, l

jos á la ses

se ha divid

trems dife

tre sí, y sob

minará un

ellos conoce

el Mokri, c

rruccos.

Circulan

mores acer

discutidas p

estas cuesti

mendadas. U

además de l

que en las p

de los proy

de Bancos d

Háblase d

nes peligros

de las cuesti

También

midad de cr

marroquíes

Mokri.

El duque

lo que ya te

ber: que el

preparatorio

bado.

Los delega

enviados del

diez minuto

También

una deteni

plenipotenci

delegado de

Algunos m

Algeciras, d

to entre los

rumor, allí

quitadas las

do que se ton

En Algecira

to á la notici

un buque es

factoría de M

Dicen de T

de acuerdo c

relevar á sus

cia Sidi Moh

sustituyendo

tro de Estado

viado adjunt

dece á la ava

representante

Los delega

el domingo e

de Almorain